



Ámbitos

REVISTA DE ESTUDIOS DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

AÑO 2003

2ª ÉPOCA

Nº 10



*Alimentación, mercados
y crisis de subsistencias*



ÍNDICE

PRESENTACIÓN	7
ALIMENTACIÓN, MERCADOS Y CRISIS DE SUBSISTENCIAS	9
ALMUDENA VILLEGAS BECERRIL «Alimentación de las élites romanas»	11
FERNANDO LÓPEZ MORA «Sobre crisis frumentarias, hambrunas y regulación social: El paroxismo de principios del siglo XIX en Córdoba»	18
CARMEN RUIZ GARCÍA ANTONIO GARCÍA DEL MORAL «Mortalidad en la Córdoba de la Restauración: Regulación y crisis de subsistencias»	27
JOSEFA POLONIO ARMADA «Mercados de abastos: Alimentos para el pueblo, alimentos para la hacienda»	33
MISCELÁNEA	45
ENRIQUE GARRAMIOLA PRIETO «Dos trances inquisitoriales en Montilla (Siglos XVI y XVII)».....	47
JOSÉ MANUEL VALLE PORRAS «Grietas en la fortaleza. Rentas y propiedades de los Duques de Sessa según el Catastro de Ensenada»	55
MANUEL RODRÍGUEZ MOYANO «Una estampa belmezana de principios del siglo XIX»	67
RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS	77
<i>Ámbitos. Revista de Estudios de Ciencias Sociales y Humanidades</i> , 9 (2003). (Soledad Gómez Navarro)	77
ESPINO JIMÉNEZ, F.M. (Editor). <i>Actas de las V Jornadas sobre Historia de Montilla.</i> (Josefa Polonio Armada).....	79
VILLEGAS BECERRIL, A. <i>Aceite de oliva y cocina antigua. La cocina de Apicio en Roma.</i> (Francisco Miguel Espino Jiménez)	80

PRESENTACIÓN

En este nuevo número de la revista científica *Ámbitos*, el décimo, se incluyen diversos estudios de temática muy variada, siendo la mayoría de los articulistas autores noveles en la publicación de artículos en esta revista, lo que implica una significativa renovación interna de la propia publicación.

Como ya es habitual, el número se inicia con un tema monográfico, en esta ocasión el titulado "Alimentación, mercados y crisis de subsistencias", que agrupa un total de cuatro artículos. El primero de los mismos, firmado por Almudena Villegas Becerril, estudia las costumbres alimentarias aristocráticas de la antigua Roma, con sus especiales peculiaridades, desmintiendo, al mismo tiempo, muchas de las leyendas que giran en torno a los banquetes del patriciado romano. A continuación, Fernando López Mora reflexiona sobre las consecuencias de la crisis de subsistencias de 1804 en Córdoba y su provincia, resaltando la dialéctica entre las disposiciones y prácticas institucionales de las instituciones públicas y religiosas relativas a la actividad de las masas implicadas en las carencias y los desórdenes. Seguidamente, Carmen Ruiz García y Antonio García del Moral estudian las distintas crisis de mortalidad que sufrió Córdoba capital durante la Restauración, utilizando para su determinación la fórmula de Dupâquier y prestando especial atención a las motivadas por severos períodos de hambrunas. Para cerrar el bloque monográfico, se publica el trabajo de Josefa Polonio Armada sobre el mercado de abastos de la ciudad de Montilla a principios del siglo XX, destacando la problemática que afecta a las clases populares para solucionar la cuestión de subsistencias y su estrecha relación con los intereses fiscales que tanto las haciendas locales como la Hacienda estatal tenían depositados en esta cuestión.

En cuanto a la miscelánea, acoge tres artículos, a saber: el de Enrique Garramiola Prieto, quien, a través de varios casos que tuvieron lugar en la Montilla de los siglos XVI y XVII, estudia la requisa de bienes pertenecientes a los reos enjuiciados por el Santo Oficio; el de José Manuel Valle Porras, en relación a las rentas y propiedades del ducado de Sessa a mediados del siglo XVIII; y, el de Manuel Rodríguez Moyano, quien, a partir de un pleito entre particulares acaecido en Belmez a principios del siglo XIX, aporta un ejemplo práctico del funcionamiento de la administración de justicia en España con respecto a las causas civiles en los estertores del Antiguo Régimen.

Y, por último, este número se cierra con la publicación de una serie de reseñas sobre distintas obras salidas de la imprenta en los últimos meses.

En fin, un número más de la revista *Ámbitos*, considerando que los trabajos publicados en la misma, dada su temática, las materias sociológicas y humanísticas sobre las que versan, y su estilo divulgativo, servirán para profundizar en el saber del ser humano.